



## LIBROS

### TODO SOBRE LA TESIS. DEL PROYECTO A LA DEFENSA

Autores: María Eugenia Etkin,  
Alejandro Ruiz Balza,  
Gabriela Pagani,  
Paula Etkin  
Editorial: La Crujía  
Buenos Aires, Argentina  
Año: 2022  
ISBN 978-987-601-292-8. 2022  
1ª edición  
152 p. 15,00 x 21,00 cm

### ANSIEDAD ES UNA DE LAS PALABRAS QUE MEJOR DESCRIBE EL SENTIMIENTO FRENTE A LA TESIS EN EL FINAL DE TRAYECTO ACADÉMICO.

Surgen muchas ideas, que parecen novedosas, pero cuando sondeamos sobre el tema ya ha sido estudiado. El estudiante está lleno/a de energía, pero no sabe por dónde canalizarla. Tampoco sabe a quién recurrir y mucho menos puede imaginar un plazo cierto de culminación de sus estudios. En ese momento aparece la «faz emocional» de la tesis que mencionan los autores de «Todo sobre la tesis. Del proyecto a la defensa». Un libro cuya imagen de portada sintetiza magistralmente su contenido: una luz que iluminará todo el proceso de construcción de conocimiento, paso a paso, para que el estudiante alcance al final de su trayecto académico.

Uno de los principales objetivos del libro es acompañar al tesista y lo cumple con mucha solvencia. Con un lenguaje accesible, ideas claras, preguntas de reflexión, ejercicios prácticos y sobre todo con un directo abordaje de los temas, llega a resolver las cuestiones que se plantea todo tesista. Es un libro de fácil lectura que sin vacilaciones y con precisión aborda los temas que se propone convirtiéndose en una potente guía para comenzar las investigaciones.

Sabemos que el método científico, cómo forma de investigar se caracteriza por una sistematización ordenada y paciente en la construcción y abordaje de un objeto de estudio. Esto exige ciertos procesos lógicos y dialógicos que contrastan contra la cultura de la inmediatez en la que vivimos. Aquí encontramos otra dificultad adicional que agiganta los temores de la tesis. Es conveniente siempre saber que no es un proceso rápido, es cierto, pero a su favor diremos que el desarrollar una tesis brinda un esquema de organización del trabajo que utilizaremos luego en el resto de las actividades profesionales.

En cada paso de esta secuencia lógica para crear conocimiento los autores de «Todo sobre la Tesis. Del proyecto a la defensa»: Eugenia Etkin, Alejandro Ruiz Balza, Gabriela Pagani y Paula Etkin enseñan de forma directa y completa la forma de entenderlos y a desarrollarlos. El libro proporciona ejemplos claros que facilitan la comprensión de los temas, relatan los errores frecuentes que se pueden encontrar en investigadores noveles y, como cierre de cada capítulo, brindan ejercicios que si fueran desarrollados a conciencia, implicarían un gran avance en cada uno de esos pasos lógicos de una tesis.

Lo que necesita un tesista para hacer frente a los temores que emergen son: un Mapa con instrucciones precisas (esto evita la ansiedad natural del proceso) y las herramientas concretas para poder construir en cada etapa de la tesis. Ambos elementos lo encontramos meticulosamente presentados en «Todo sobre la tesis. Del proyecto a la defensa». El mapa que nos presentan es claro e indica con precisión el camino a seguir. Brinda las referencias justas y señala algunos atajos. De las herramientas hay mucho para decir. Es

## Enfrentarse a la temida

# TESIS

por Lic. José Alejandro Lamas

Director Carrera Licenciatura en Relaciones Públicas e Institucionales  
Universidad Católica de Salta (UCASAL), Salta, Argentina

*Sabemos que la vida universitaria es una de las etapas más lindas en la vida de un/a joven. Está llena de amigos, compañeros, profesores, experiencias y lindos momentos. Pero toda bella flor tiene también espinas y para la mayoría de los estudiantes enfrentarse a la temida «tesis» es la principal.*

útil tanto para las primeras tesis de grado y a los tienen más de una encima también les presenta novedades a considerar. Alguna de las más significativas a mencionar son lo que los autores llaman: «Caja de herramienta a utilizar con el director». Entre las piezas que son simples y fáciles de administrar llama la atención la calendarización, la bitácora de trabajo y la ficha de devolución. Todas son de gran utilidad para guiar el proceso, marcar los tiempos, optimizar cada encuentro con el director/a y visibilizar los avances.

El libro también nos trae valiosos recursos bibliográficos como bases de datos abiertas on line, estrategias de búsqueda (que serán importantes tener en cuenta para no perder información en el camino). Mención especial debe darse a la escritura científica, las citas y referencias bi-

bliográficas que tienen una particular complejidad. Los autores lo resuelven presentando diversos softwares de fácil uso. Enseñan su uso y describen en líneas generales sus características y aportes. Uno de ellos, que tiene gran potencia, es Mendeley Desktop que muchos investigadores aún hoy no lo conocen y les facilitaría mucho la tarea. (<https://www.mendeley.com/>)

Con el pasar de los años, en diversas carreras universitarias, hemos visto con mucho pesar que estudiantes frente a los temores de la tesis bajan sus brazos y no alcanzan sus titulaciones. Este libro de seguro despejará mitos alrededor de la tesis e iluminará el camino de los tesisistas para que con seguridad y solvencia puedan darle fin a su trayecto académico y alcancen el tan buscado título.